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一
1989年年 9⽉月，我硕⼠士刚毕业两年年。⼀一天，领导

吩咐我研究⼀一下我国对外贸易易的战略略问题。我找来

⼀一些近期的相关⽂文章仔细阅读，发现主要争论是：

⼀一⽅方强调应该进⼝口替代；另⼀一⽅方强调应该出⼝口导向。

两⽅方都有理理由，那有什什么好争论的，综合实施就是

了了！于是我写了了⽂文章，发表在当时 权威的《国际

贸易易》杂志上。杂志在封⾯面上推荐我的⽂文章，写到：

“ 在当前我国的对外开放中，应该选择进⼝口替代战

略略还是优先实施出⼝口导向？这是经贸界⻓长期以来探

讨的重⼤大理理论课题，⾄至今尚⽆无定论。本期发表的《进

⼝口替代与出⼝口导向的综合实施》⼀一⽂文，对此提出崭

新⻅见解。作者陈明星指出：现阶段我国对外开放的

正确指导思想是进⼝口替代与出⼝口导向的综合实施。”

呵呵，这个“ 崇⾼高荣誉”，来得有点简单和容易易！

二
1999 年年 5 ⽉月，中国证券市场有个著名的 519 ⾏行行

情，后来有⼈人总结说因为三把⽕火：⼈人⺠民⽇日报有个社

论，周正庆有个结论，国家信息中⼼心有篇⽂文章。

1999 年年 6 ⽉月 15 ⽇日，《⼈人⺠民⽇日报》在头版头条刊登

⽂文章《坚定信⼼心 规范发展》，认为：近期股市反

映了了宏观经济发展的实际状况和市场运⾏行行的内在要

求，是正常的恢复性上升；同天，《证券时报》也

在头版头条，刊登国家信息中⼼心的⽂文章《宏观经济

⽀支持股市中⻓长期向好》；两者真是异⼝口同声呀！ 6

⽉月 23 ⽇日，《经济⽇日报》刊登证监会主席周正庆的

⼀一句句结论——证券市场发⽣生重⼤大转折；旁边再配国

家信息中⼼心的这篇署名⽂文章，题⽬目略略改为《宏观经

济⽀支持股市⾛走强》，这应该是做为周主席结论的分

析依据吧！这篇⽂文章就是我独⾃自写的！中央电视台

随后在信息中⼼心的资料料室采访我。晚上我看电视，

带镜头地播出了了我的结论——即使宏观经济持续数

年年下滑，股市也有可能在多种因素的作⽤用下，⾛走出

⼀一轮独⽴立的上升⾏行行情！这个结论和周主席的⼀一句句

话，也是 99%的吻合吧！当然，后来⼜又有众多机

构和媒体争先恐后地添⽕火加柴等，但是这三把⽕火，

应该算是原⽕火！

后来，我遇⻅见拿⾛走我原稿的《证券时报》孙记

者，我问：你应该受到表彰了了吧？！她点头称是！

三
2000 年年 2 ⽉月，证监会推出两项政策，市场解

读为天⼤大利利好，上证、深证指数上涨 9%，绝⼤大多

数股票涨停。领导叫我：明星，媒体约稿，你来写

吧！我说：我和⼤大家的观点不不⼀一样，这两项政策受

内在制约，利利好作⽤用极其有限！领导想了了想说：你

写吧，给⼤大家提个醒！于是我撰写了了《对中国证券

市场两⼤大利利好政策的冷思考》，仅仅 1300 字，⽂文

章被迅速刊登和⼤大量量转载，从⽽而，诞⽣生了了后来社会

上经常使⽤用的流⾏行行词——冷思考，如房地产热的冷

思考、汽⻋车热的冷思考、⼿手机热的冷思考、开发区

热的冷思考等等。

给⼒力力！

四
本世纪初，国家要制定 20年年（2000~2020年年）

发展规划，发改委要下属⼏几个单位提⽅方案，信息中

⼼心由王⻓长胜副主任主持，在⼆二楼会议室讨论。我说，

再提⼀一次翻两番吧。每年年增⻓长 7%、10 年年翻⼀一番，
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20年年翻两番；⽽而且经过 1980～ 2000年年的翻两番多

后，今后的 20 年年计划每年年 7%，既能够达到也显得

稳健。信息中⼼心采纳，发改委采纳，后来，好像也

写⼊入国家正式的规划之中！

五
2001 年年 1 ⽉月，中经⽹网组织“ ⽹网络经济和⻛风险

投资⼩小型研讨会”（乌家培⽼老老师主持），邀请我参加。

我连忙找了了⼀一批近期资料料仔细阅读，发现都在谈论

⽹网络经济定律律，如第⼀一定律律是摩尔定律律——微处理理

器器的速度 18 个⽉月快⼀一倍、价格下降⼀一半等。这些

定律律哪有什什么⻓长期依据呀？！之后我撰写的⽂文章发

表在 2001 年年 2 ⽉月 9 ⽇日的《上海海证券报》。《经济

⽇日报》看后，要了了我的原稿⼜又发了了⼀一遍。部分原⽂文

是：我们知道，数学的基础是加减乘除简单运算的

社会公理理，传统物理理学的基础是能够随时验证的⽜牛

顿三⼤大定律律，经济学的基础是⼈人⼈人追求个体利利益

⼤大化的假设等，⽽而⽹网络经济定律律的基础是什什么呢？

仅仅是过去 30 年年的情况验证。由此把它归纳为规

律律甚⾄至定律律，并⽤用来指导和预测未来⽹网络经济的发

展，这从严格科学论证的⻆角度上看，或许是过于简

单和轻率了了 !

从此，⽹网络经济定律律的概念，在中国基本绝迹！

六
2003年年 1 ⽉月，我和（吕）⽴立新⼀一起吃饭，他说

在博⼠士（在职）论⽂文中，

建议实⾏行行积极股市政策。

我⼀一听拍⼿手叫好，认为这

个词⼀一定可以轰动全国，

并帮助⽂文章发表在 2003

年年 2 ⽉月 13 ⽇日的《中国经

济时报》上。半年年后，韩

志国开始在报纸、论坛上

全⼒力力宣传积极股市政策。

但是⽴立新认为积极股市政

策是货币政策的组成部

分；志国认为财政政策和

货币政策合成积极股市政

策。我撰写⽂文章，强调财

政政策和货币政策组成的

经济政策，必须和制度变

⾰革如股权分置改⾰革⼀一起，

合成积极股市政策。我的⽂文章发表在 2003 年年 9 ⽉月

3 ⽇日搜狐⾸首⻚页的财经头条。2003 年年 11 ⽉月 25 ⽇日，主

题为《中国需要积极的股市政策》的全国性会议，

在北北京⻄西苑饭店盛⼤大召开；《中国需要积极的股市

政策》正是我⽂文章中介绍的⽴立新⽂文章的标题。

从此，积极股市政策和股权分置改⾰革，成为那

⼏几年年中国证券市场 热⻔门的两⼤大主题词。不不久，中

国迎来了了规模 宏⼤大的 2005~2007 年年的⼤大⽜牛市；散

户、机构、媒体等，正是⾼高呼“ 积极股市政策” 和“ 股

权分置改⾰革” 这两⼤大⼝口号，将股市从 1000 点推向

了了 6000点！ 

七
2003 年年 9 ⽉月，温总理理提出“ 振兴东北北” ，我

有不不同意⻅见。因为 1988 年年搞东部沿海海经济、1999

年年搞⻄西部⼤大开发，我认为东部沿海海经济是必要的，

之后的重点既不不应该在⻄西部、也不不应该在东北北，⽽而

是应该在中部。但是这和前后两位总理理的观点不不同，

写成⽂文章合适吗？！我犹豫了了两个星期，下决⼼心后，

⽤用两个星期写出——《四极论：中国区域经济的新

格局》。⽂文章发表后，被⼤大量量转载。之后⼤大约⼀一个

星期，同事学颖告诉我，林林毅夫和⼀一位合作者也新

写了了⽂文章，认为要重视中部开发。此后半年年，国内

区域经济的讨论少了了很多；⼀一直到第⼆二年年（2004年年）

三⽉月的两会，温总理理⾸首次提出中部崛起，区域经济

的讨论，才在国内再次⽕火起！80

股权分置问题被认为是中国股市上的“ 头号难题” 。由于历史原因，我国股市上三分
之⼆二的股权不不能流通，导致股市先天不不⾜足，制度存在重⼤大缺陷，曾经是完善证券市场
基础制度的重⼤大障碍。对股权分置改⾰革试点的启动，市场⼈人⼠士普遍给予了了⾼高度评价


